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N i e d e r s c h r i f t 

 
über die 17. Sitzung 

 
 der Gemeindevertretung  

 
der Gemeinde Habichtswald in der Wahlperiode 2016 - 2021 

am Montag, den 27.08.2018, 19:30 Uhr,  
in Habichtswald, OT Ehlen, Warmetalstraße 13, Dorfgemeinschaftshaus. 

 
 

 
 
Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste 
 
 
Die Mitglieder wurden durch Ladung vom 10.08.2018 fristgerecht eingeladen. 
 
Der Vorsitzende der Gemeindevertretung, Herr Hans-Georg Nußbeck, begrüßt alle anwesen-
den Personen und stellt die ordnungsgemäße Einberufung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
Weiterhin stellt er fest, dass die Niederschrift der 16. Sitzung nach zwei Anmerkungen korri-
giert wurde und eine Austauschseite verschickt wurde. 
 
Ferner teilt Herr Nußbeck mit, dass für Herrn Riehm, welcher in den Gemeindevorstand be-
rufen wurde, Frau Maja Künzel in den Reihen der SPD nachrückt. In den Reihen der CDU ist 
Herr Karsten Kirchhof für Herrn Schroller nachrückt, welcher sein Mandat niedergelegt hat. 
Er begrüßt beide und freut sich auf eine gute Zusammenarbeit. 
 
Der TOP 5, Antrag der WGH, Sicherung des Grundstückes „Alter Bauhof“ im OT Ehlen wird 
nach Vorstellung und Begründung des Antrages von der Fraktion zurückgezogen. 
 
 
T a g e s o r d n u n g :  
 

1. Anfragen der Gemeindevertreter 

1.1. Mündliche Anfragen 

1.2. Schriftliche Anfragen / Berichte des GemVo auf schriftliche Anfragen 

2. Bericht aus Vorstand und Verwaltung 

2.1. Mündlicher Bericht Bürgermeister 

 

Beratung und Beschlussfassung über: 

3. Kindergarten; 
a)  Neufassung der Satzung über die Benutzung des Kindergartens der Gemeinde 

Habichtswald 
b)  Neufassung der Richtlinien über die Bewilligung von Zuschüssen für den 

Kindergartenbesuch 
c)  Neufassung der Gebührensatzung zur Satzung über die Benutzung des 

Kindergartens der Gemeinde Habichtswald 
- Vorlage des Gemeindevorstandes vom 08.08.2018 - 

4. Wiederwahl des Ortsgerichtsvorstehers des Ortsgerichts Habichtswald 
- Vorlage des Gemeindevorstandes vom 08.08.2018 - 
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5. Behindertengerechte Toilette Friedhof Dörnberg 
- Antrag der SPD-Fraktion vom 07.08.2018 - 

 
 
 
Bürgerfragestunde 
 

Es werden keine Bürgerfragen gestellt. 

 
 
 
TOP 1 Anfragen der Gemeindevertreter 
 
Zu 1.1 Mündliche Anfragen 
 
Liegt der Bericht zum Jahresabschluss 2008 vor?  

 Bürgermeister Raue teilt mit, dass der Bericht zwischenzeitlich vorlag, jedoch noch 
einige Korrekturen seitens der Revision vorzunehmen sind . Wann der abschließende 
Bericht vorliegen wird, ist der Verwaltung nicht bekannt. 

 
Wie ist die Auslastung in den Kindergärten, speziell im Kindergarten Ehlen?  
Gibt es eine Tendenz, wie viele Kinder zu erwarten sind?  
Wie ist der Stand bezüglich der Fertigstellung der Außenanlage? 
 

 Bürgermeister Raue teilt mit, dass aufgrund der Zunahme von Kindern in den letzten 
Jahren bereits eine fünfte Gruppe in Ehlenmit dem Neubau des KiGa installiert wurde. 
Derzeit gehen die Prognosen dahin, dass auch diese Gruppe spätestens nächstes 
Jahr voll sein wird.   
Die Prognosen können nur auf zwei Jahre getroffen werden, da die Kinder mittlerweile 
meist schon mit Vollendung des zweiten Lebensjahres im Kindergarten angemeldet 
werden. 
In Dörnberg sieht es ähnlich aus. In diesem Jahr können mit der auch hier erfolgten 
Erweiterung des Angebotes um eine 4. Gruppe die Anmeldungen befriedigt werden. 
Für das Jahr 2019 liegen bereits derart viele Anmeldungen vor, dass die Errichtung 
einer 5. Gruppe in 2019 unumgänglich sein wird. Die Verwaltung prüft derzeit mehrere 
Varianten.  
Bei der Außenanlage gab es Verzögerungen, da trotz mehrerer Ausschreibungen im 
letzten Jahr lediglich eine Firma ein Angebot abgegeben hatte. Bei der Fortsetzung 
der Arbeiten nach der Winterperiode war zunächst keine Landschafts- und Gartenbau-
firma zu bekommen. . Nach erneuter dreimaliger Ausschreibung wurde nun eine Firma 
gefunden, welche durch Mithilfe vom Bauhof nun die Arbeiten übernommen und auch 
schon begonnen hat. 
 

Verkehrssituation Breitenbacher Straße: Kann hier ein Strich auf die Straße gemacht werden 
zur Verdeutlichung der Durchfahrtsregelung? 
 

 Bürgermeister Raue geht nochmals auf die geänderte Verkehrslage und den Grund 
ein. Der Vorschlag die Umleitung über Istha laufen zu lassen liegt derzeit noch beim 
Regierungspräsidium.  
Es wird aber festgestellt, dass das Schild zu leicht zu übersehen ist und auch zu klein 
ist. Es wird noch mal geprüft und bei den zuständigen Behörden angemerkt, ob nicht 
das Schild weiter nach vorne gesetzt oder unterstützend eine Linie auf der Straße ge-
zogen werden kann. 

 
Der Presse war zu entnehmen, dass Wolfhagen einen Finanzstatusbericht mit Ampelkennung 
erstellt hat. Hat die Gemeinde diesen auch und wo stehen wir? 
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 Bürgermeister Raue berichtet, dass der Finanzstatusbericht unser Controllingbericht 
ist. Es ist lediglich eine andere Bezeichnung. Das erwähnte Ampelsystem wurde auch 
gewünscht und soll mit der weiteren Optimierung der Controllingsberichte eingeführt 
werden. 

 
Wie ist der Stand der Controllingberichte vom 31.03. und 30.06.2018? 
 

 Bürgermeister Raue teilt mit, dass es zum 31.03. keine Berichte gibt (redaktionelle 
Anmerkung: Protokoll GV vom 10.05.2017 TOP 5) der Bericht zum 30.06.2018 ist in 
den letzten Zügen und wird dem Vorstand in den nächsten ein bis zwei Wochen zuge-
hen und nach dessen Sichtung in die Gemeindevertretung eingebracht werden. 

 
Sind alle Baumaßnahmen am Kindergarten in Ehlen abgeschlossen und abgerechnet? In dem 
Zusammenhang wird erklärt, dass das Budget überschritten sei! 
 

 Bürgermeister Raue teilt mit, dass er diese Feststellung in keinster Weise nachvollzie-
hen könne und führt aus, dass das Budget von 1,9 Mio. Euro eingehalten wird. Es 
liegen noch Rechnungen bei den Planern zur Prüfung, was bei so umfangreichen Maß-
nahmen allerdings die Regel ist. Hinsichtlich der Baumaßnahmen sind noch kleinere 
Maßnahmen am Dach sowie die Außenanlage fertig zu stellen 

 
Der Spielplatz in Ehlen am Friedhof ist in einem schlechten Zustand. Soll hier eine Entfernung 
oder eine Sanierung stattfinden? 
 

 Die Beantwortung wird nachgereicht. 
 
Die ehemalige Gaststätte „Zum Dörnberg“ sieht extrem ungepflegt aus. Gibt es hier Kontakt 
zum neuen Eigentümer? 
 

 Von Seiten der Verwaltung wurde schon mehrfach versucht, Kontakt aufzunehmen 
und auch wurden Nachrichten auf dem Anrufbeantworter hinterlassen, ohne Erfolg. 
Der Eigentümer reagiert nicht. 

 
 

Zu 1.2. Schriftliche Anfragen/ Berichte des GemVo auf schriftliche Anfragen 
 

Es liegen keine schriftlichen Anfragen vor. 

Es liegt eine schriftliche Beantwortung zu einer Anfrage der CDU-Fraktion vom 
24.04.2018 vor, Aus- und Fortbildung der Mitarbeiter der Gemeinde Habichtswald. 

 
 
 
TOP 2 Berichte aus Vorstand und Verwaltung 

 
2.1. Herr Bürgermeister Thomas Raue berichtet zu folgenden Punkten: 
 

 Widersprüche zur Baumaßnahme EKVO 2. BA OT Dörnberg 

Nach Versendung der Bescheide in 2016 kam es zu insgesamt 16 formellen Wi-
dersprüchen der Anlieger gegen diese Bescheide. 4 Parteien haben sich anwalt-
lich vertreten lassen gegen die Gemeinde.  

Mit einer sehr aufwendigen Aufklärungsarbeit hat die Verwaltung 12 Widersprü-
che abwenden können. Die verbleibenden 4 Widersprüche wurden dem Anhö-
rungsausschuss zur Prüfung bzw. Mediation vorgelegt. Dieser teilte die Sicht-
weise der Verwaltung und des Hessischen Städte- und Gemeindebundes in allen 
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Punkten. Der Empfehlung des Anhörungsausschusses, an die Widerspruchsfüh-
rer, die Widersprüche zurückzuziehen, wurde gefolgt. 

 

 Sachstand Radwege 

Der Landkreis hat ein Radfahrforum durchgeführt und mehrere Fördermöglich-
keiten aufgezeigt.  

Es haben hierzu auch Gespräche mit der Gemeinde Schauenburg, der NABU 
und dem Ortsvorsteher von Burghasungen stattgefunden. 

 

 Strategieforum Klärschlammverwertung 

Durch die verschärften gesetzlichen Regelungen kann nur noch zeitlich und von 
der Menge her begrenzt Klärschlamm der landwirtschaftlichen Verwertung zuge-
führt werden. Die Kosten steigen hier teilweise bis 150%.  

Auf einem Strategieforum Klärschlammverwertung waren 3 Anbieter zugegen, 
die auch langfristige Perspektiven anbieten können. Hier wäre eine kreisweite 
Zusammenarbeit sinnvoll und wichtig.  

 

 Sachstand Laubach Hochwasserschutz 

Mehrere Versuche den Grundstückstausch, bzw. –kauf voranzutreiben sind bis-
her gescheitert. Eine Entscheidung vom Landeskirchenamt liegt noch nicht vor.  

 

 Gewerbegebiet 2.0 

Laut Beschluss der Gemeindevertretung soll hier die Entwicklung vorangetrieben 
werden.  

Die Hessische Landgesellschaft hat das Grundstück hinter dem derzeitigen Ge-
werbegebiet gekauft. Auch liegen schon 2 konkrete Anfragen von bestehenden 
Firmen vor. 

 

 Baugebiet Hasenbreite 

43 Grundstücke sind verkauft und 2 reserviert. Somit sind alle vergeben. 

Für das Mischgebiet wurden nun alle Bewerber angeschrieben. Bisher ist ein 
Grundstück verkauft. 

 

 Kunstrasenplatz Dörnberg 

Es sind Reparaturarbeiten dringend erforderlich. Diese wurden in Auftrag gege-
ben. 

 

 Festival bewegter Wind 

Das Festival wurde durch Arbeits- und Maschinenkraft des Bauhofes unterstützt. 
Teils wurden die Kunstwerke von Mitarbeitern des Bauhofes aufgestellt. Das in-
ternationale Festival findet einen guten Anklang.  

 

 Fest der leisen Töne 

Es war eine gute Entscheidung, das Fest an den Erlegrill zu verlegen anstatt es 
ausfallen zu lassen. Das Fest war ein guter Erfolg. 
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 Forsteinrichtungserneuerung im Gemeindewald Habichtswald 

Das Regierungspräsidium hat den Genehmigungsbescheid übersandt. Das For-
steinrichtungswerk wird bis 2026 genehmigt. 

 

 Friedhofskommission 

Diese findet am 06.09.2018 statt. Der Auftrag für die Erarbeitung der Kalkulati-
onsgrundlagen der Friedhofsgebühren ist vergeben. Auch wird gerade eine 
Friedhofssoftware angeschafft. 

 

 Runder Tisch Schwarzwild 

Die Wildschäden haben in den letzten zugenommen. Daher hat die Jagdgenos-
senschaft Ehlen zu einem runden Tisch eingeladen. 

Man ist zum ersten Mal mit allen Beteiligten, Jagdgenossen, Jagdpächter, Orts-
landwirt, Hessenforst, Bundesforst, Jäger, HessenMobil und NaBu zusammen 
ins Gespräch gekommen.  

Schlüssel scheint zu sein, an drei Abschnitten an der Autobahn einen Zaun zu 
installieren, um Drückjagden durchführen zu können, ohne das die Gefahr be-
steht, dass das Wild auf die Autobahn läuft.  

Für einen Abschnitt ist schon ein Zaun geplant. 

 

 
 

TOP 3 Kindergarten; 
a)  Neufassung der Satzung über die Benutzung des Kindergartens der 

Gemeinde Habichtswald 
b)  Neufassung der Richtlinien über die Bewilligung von Zuschüssen für 

den Kindergartenbesuch 
c)  Neufassung der Gebührensatzung zur Satzung über die Benutzung 

des Kindergartens der Gemeinde Habichtswald 
- Vorlage des Gemeindevorstandes vom 08.08.2018 - 

 
Beschluss:  
 

a) Die Satzung über die Benutzung des Kindergartens der Gemeinde Habichtswald 
wird in der vorgelegten Fassung rückwirkend zum 01.08.2018 beschlossen. 

b) Die Richtlinien über die Bewilligung von Zuschüssen für den Kindergartenbesuch 
wird in der vorlegten Fassung rückwirkend zum 01.08.2018 beschlossen. 

c) Die Gebührensatzung zur Satzung über die Benutzung des Kindergartens der 
Gemeinde Habichtswald wird in der vorgelegten Fassung rückwirkend zum 
01.08.2018 beschlossen. 
 

 
Abstimmungsergebnis: 
 

19 Ja - Stimmen 
  0 Nein - Stimmen 
  0 Enthaltungen 
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TOP 4 Wiederwahl des Ortsgerichtsvorstehers des Ortsgerichts Habichtswald 
- Vorlage des Gemeindevorstandes vom 08.08.2018 - 

Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt Herrn Lothar Dippel als Ortsgerichtsvorste-
her für den Ortsgerichtsbezirk Habichtswald wiederzuwählen. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 

19 Ja - Stimmen 
  0 Nein - Stimmen 
  0 Enthaltungen 
 
 

 

TOP 5 Behindertengerechte Toilette Friedhof Dörnberg 
- Antrag der SPD-Fraktion vom 07.08.2018 - 

Beschluss: 
 
Der Gemeindevorstand wird beauftragt zu prüfen, ob und unter welchen Bedin-
gungen es möglich ist, eine behindertengerechte Toilette (Rollstuhl geeignet) auf 
dem Friedhof in Dörnberg einzurichten.  
 

 
Abstimmungsergebnis: 

 
19 Ja - Stimmen 
  0 Nein - Stimmen 
  0 Enthaltungen 

 

 

 

 

Nußbeck,        Gebhart, 
Vorsitzender       Schriftführerin 


